

Passage

2012-2013

2ème cycle

4 Rencontres



Organisé par
la Ligue Bruxelloise Francophone
pour la Santé Mentale

A la L.B.F.S.M.
53, rue du Président
1050 Bruxelles

La Ligue est un lieu de transmission, différent de l'école, de l'université.

Elle a vocation à être un « terrain d'entente », au sens le plus dialectique du terme, à savoir comme un lieu où les expériences, les opinions, les différences et les divergences peuvent se dire et être entendues. Un terrain d'entente n'est pas nécessairement un lieu où on doit se mettre d'accord sur tout, c'est avant tout un endroit où l'on s'écoute.

Dans cet esprit, nous avons cherché ces dernières années à rencontrer des aînés, à recueillir leurs témoignages. Nous l'avons fait en organisant des événements comme « Traversées », ou en collaborant à la réalisation des entretiens filmés « Mémoires de psys » de l'association Psymages.

Sur leurs métiers, nos aînés ont des témoignages à nous transmettre d'une manière personnelle ; les compétences sont liées à ce qu'on apprend à l'épreuve des situations vécues, dans l'implication subjective, et pas seulement aux savoirs prescrits. Être professionnel se situe tant du côté des qualifications acquises sur les bancs de l'école, moyennant diplômes et certificats, que sur le registre de l'investissement, de l'appropriation et de l'interprétation personnelle sur le terrain. Certains de nos aînés détiennent une expérience dans ce domaine, elle est aussi précieuse que les syllabi, les cours ou les formations. Notre projet est de veiller à recueillir cette expérience. Nous voudrions favoriser une forme de transmission de ce qui est le plus subtil dans le travail. Le travail invisible ou inestimable, au sens où en parle Christophe Dejours, celui qu'on disqualifie si facilement au nom du professionnalisme technique et de la normativité.

Au cours de ce second cycle de quatre matinées sur l'année, nous avons invité quatre de nos aînés, professionnels de la psychiatrie, de la santé mentale, ou de disciplines proches, à rencontrer un public désireux d'entendre leurs témoignages sur ce qui leur a permis de rester vigilants et en action dans leur métier. Tout au long de leur carrière, comment ont-ils maintenu leur pensée vivante, quels ont été leurs repères, leurs appuis, quels sont les outils dont ils se sont servis, quelles ont été leurs références, leurs meilleures rencontres, leurs lectures préférées, de quelles expériences de vie peuvent-ils nous parler, quelles sont celles qui ont agi sur leur façon de soigner,... autant de questions pour une discussion inédite avec eux, un peu comme celles que devaient entretenir jadis les compagnons avec leurs maîtres.

Chacune des quatre matinées se déroulera selon le même schéma.

L'orateur s'adressera au public pendant une heure, livrant son témoignage sur son parcours professionnel, ses expériences, ses repères, les orientations importantes de sa carrière, ses choix,

Ensuite, des jeunes professionnels interviendront avec des commentaires et des questions que leur auront inspiré leur rencontre avec l'invité, ses écrits, ses traces.

Enfin, une longue discussion sera animée entre l'invité et le public.

23/05

Jean Florence, est licencié en philosophie et docteur en psychologie UCL.

Aujourd'hui, il est professeur émérite des Facultés universitaires St Louis à Bruxelles et de l'Université Catholique de Louvain - Faculté de Psychologie et Faculté de Philosophie et Lettres –

Il a également fait des études théâtrales, et est toujours Directeur honoraire du Centre d'Etudes théâtrales de l'UCL.

Comme psychanalyste, il est membre de l'Ecole Belge de Psychanalyse.

Il est aussi membre cofondateur d'Inter-vaile, espace de rencontre entre artistes et psychothérapeutes.

Parmi ses principales publications, on peut citer : « L'identification dans la théorie freudienne » (FUSL 1978), « Ouvertures psychanalytiques, philosophie, droit, art, psychothérapie » (FUSL 1985), « La psychanalyse et l'université » (Academia-Bruylant 2000); « Art et thérapie, liaison dangereuse ? » (FUSL 1997

14/09

Bernard Penot, est psychiatre et psychanalyste en France.

Comme membre de la Société Psychanalytique de Paris (SPP), il est très impliqué dans la formation des psychanalystes.

Il a été médecin directeur du CEREP Montsouris, Hôpital de jour pour adolescents. Praticien reconnu de l'adolescence, il a aussi beaucoup écrit et réfléchi sur le travail psychanalytique à plusieurs.

On lui doit de très nombreux articles, publiés notamment dans La Revue Française de Psychanalyse, et plusieurs livres importants dont :

« Les figures du déni. En deçà du négatif » (Dunod 1989) et « La passion du sujet freudien. Entre pulsionnalité et signifiante » (Érès 2001).

05/12

Christophe Dejourns, psychiatre et psychanalyste français.

Professeur titulaire de la chaire de psychanalyse-santé-travail au Conservatoire national des arts et métiers de Paris, il est également directeur du laboratoire de psychologie du travail et de l'action.

Il inscrit sa réflexion sur le travail, en association avec son second domaine de recherche: les affections du corps physiologique et leurs liens avec le fonctionnement psychique. Dans sa bibliographie, on peut citer :

« Souffrance en France - La banalisation de l'injustice sociale » (Seuil, 1998), « L'évaluation du travail à l'épreuve du réel » (INRA 2003), « Le corps, d'abord - Corps biologique, corps érotique et sens moral » (Payot 2001), « Suicide et travail : que faire ? » (PUF 2009), « Les Dissidences du corps » (Payot 2009), « Observations cliniques en psychopathologie du travail » (PUF 2010), « Psychopathologie du travail » (Masson 2012)

06/03

Jean-Claude Mettraux, est suisse. Pédopsychiatre de formation, il a été amené à travailler beaucoup avec des adultes, souvent des parents, dans la plupart des cas en situation de précarité. Sa culture autodidacte dans les domaines de l'anthropologie et de la psychologie communautaire l'ont conduit à utiliser son savoir professionnel pour apporter une contribution au changement social.

Il a travaillé au Nicaragua et en Bosnie-Herzégovine, il a participé à la création de l'association Appartenances à Lausanne en Suisse où il est également enseignant à l'université.

Ses écrits principaux : deux livres parus au Nicaragua, « Los niños víctimas de la guerra » et « El niño, la familia y la comunidad », ainsi que deux livres parus en France, « Deuils collectifs et création sociale » (La Dispute 2004), et récemment « La migration comme métaphore, nous sommes tous des migrants » (La Dispute 2011).

Passage

RENSEIGNEMENTS PRATIQUES :

Pour toutes informations,
Secrétariat de la L.B.F.S.M.
53, rue du Président
1050 Bruxelles

Tél : 02 511 55 43 - Fax : 02 511 52 76
e-mail : lbfsm@skynet.be

Horaire des journées

- 9h.00 Accueil
- 09h30. Exposé de l'invité
- 10h.30 Intervention de jeunes professionnels
- 10h.45 Discussion avec le public
- 12h.00 Drink

PRIX ET MODALITÉS DE PAIEMENT :

CYCLE COMPLET - 4 JOURNÉES

- Etudiant : 35 euros
- Membre : 70 euros
- Non-membre : 90 euros

A LA MATINEE

- Etudiant : 10 euros
- Membre : 20 euros
- Non-membre : 25 euros

à verser sur le compte bancaire
IBAN BE 068-2407333-14 de la Ligue
Bruxelloise Francophone pour la Santé
Mentale, avec la mention "Cycle Passage
2012-2013" ou "date(s)- Passage " + nom
et prénom.

Le paiement valide l'inscription

avec le soutien de la



Commission communautaire française



BULLETIN D'INSCRIPTION

à renvoyer au Secrétariat de la L.B.F.S.M.
53, rue du Président à 1050 Bruxelles

Tél : 02.511.55.43 fax: 02 511.52.76

CYCLE COMPLET - 4 MATINEES

- Etudiant : 35 euros
- Membre : 70 euros
- Non-membre : 90 euros

A LA MATINEE

- Etudiant : 10 euros
- Membre : 20 euros
- Non-membre : 25 euros

Nom, prénom :

Fonction :

Adresse privée :

Tel et/ou Gsm :

E-mail :

Adresse institutionnelle :

Tel :

Fax :

E-mail :

Participera au cycle COMPLET PASSAGE 2012-2013, et verse la somme de Euros - au compte IBAN BE94 068-2407333-14 de la Ligue Bruxelloise Francophone pour la Santé Mentale (DEXIA Banque - Bruxelles) avec la mention "Cycle Passage 2012-2013 + nom et prénom".

ou

- Matinée du mercredi 23 mai.
- Matinée du **vendredi** 14 septembre.
- Matinée du mercredi 5 décembre.
- Matinée du mercredi 6 mars.

Participera à cette (ces) journée(s) et verse le montant par journée de Euros, soit un total de Euros au compte IBAN BE94 068-2407333-14 de la LBFMSM avec la mention "Date(s) Passage + nom et prénom".

Le paiement valide l'inscription.

Date et signature :